

CHARLES DE LANGLADE.

Parmi plusieurs mémoires publiés par la Société Historique du Wisconsin sur l'origine du Nord-Ouest lointain, sur les intrépides missionnaires qui ont évangélisé ses hordes errantes de sauvages, et les braves pionniers qui ont défriché ses immenses déserts, un travail plein d'importance a particulièrement attiré mon intérêt.

Il est intitulé : “ *Augustin Grignon's recollections*”. Ces souvenirs embrassent une période de soixante et douze ans. L'auteur, petit-fils du fondateur de ce florissant état du Wisconsin, est, comme son aïeul, Canadien-Français, et du sang indien coule dans ses veines. Le commerce des pelleteries lui a procuré une honnête aisance et il s'est retiré à la Butte des Morts, comté de Winnebago.

C'est là que M. Lyman C. Draper¹ a pu recueillir ces précieuses données des lèvres mêmes du Capt. Grignon, alors quasi-octogénaire.

Cette visite de M. Draper date de 1857. Augustin Grignon, malgré les glaces de l'âge, jouissait d'une santé pleine de verdure ; sa mémoire ne faiblissait pas ; à des habitudes simples et antiques, il joignait des manières agréables et polies. Il écoulait ses loisirs entre les plaisirs de la pêche, de la chasse et la lecture des journaux. Il cultivait l'histoire et possédait *ad unguem* l'ouvrage du P. Charlevoix sur la Nouvelle-France.

Ses mémoires constituent un imprimé de cent pages dans lequel on ne trouve que de légères erreurs ; ils sont de plus enrichis de détails tout-à-fait neufs. Les personnages que l'on y remarque sont

¹ M. Draper est l'auteur de plusieurs ouvrages historiques de mérite.